

DIARIO BALEAR.

San Telesforo papa y mártir.

El sol sale á las 7 y 20 minutos: pónese á las 4 y 40 minutos.

Cuarto menguante á las 11 horas y 5 minutos de la noche en Libra.—Nubes.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

GALITZCIA.

Lemberg 20 de noviembre.

Se han formado dos cordones sanitarios por la parte de Rusia y de Polonia, y se emplea el mayor vigor para preservarnos del contagio, á pesar de que aun se duda si la *cholera morbus* es contagiosa ó epidémica. En el último caso, todos los cordones son inútiles.

—Se piden para el cordon varios regimientos de los que habia en esta provincia; otros están en marcha hácia Bohemia; en donde permanecerán hasta nueva órden.

SUIZA.

Lausana 6 de diciembre.

Ya se presenta en el dia la Suiza bajo un aspecto ménos sombrío, y la tranquilidad amenazada ántes, va reemplazando los movimientos que habian comprometido el reposo; así lo anuncia todo; no tendremos ya que llorar esas escenas tumultuosas que acompañan las revoluciones, y la Suiza, siempre leal y fiel á sus antiguas costumbres, no habrá visto sino de lejos los trastornos que afligen el mundo.

Por lo demas ningun acto tiránico del gobierno ha causado movimientos populares. En todas partes donde se ha reunido el pueblo ha hecho justicia á sus autoridades; tampoco ha acusado sino á sus instituciones ni pedido mejoras sociales. Todas las peticiones y todos los pasos dados llevan este mismo objeto.

El espíritu de resistencia hubiera acrecido desgracias inauditas que inspirarian inquietud en lo exterior, causando en lo interior convulsiones funestas. Los gobiernos así lo han conocido, y por medidas prudentes han reducido la efervescencia popular á movimiento regular. En Zurich, Lucerna, Argovia, Thurgovia, Soleura se hacen reformas, se prometen mejoras, se dan garantías, y los gobiernos se asocian al movimiento general. En todas partes han sido las deliberaciones muy serias, solemnes, é inspiradas por

el amor mas decidido de la patria, y por la necesidad de conservarla lo que siempre tuvo, es decir, nobleza y sencillez.

PAISES BAJOS.

Brusélas 6 de diciembre.

La junta central en su sesion del 4 se ha decidido al fin á establecer un Senado con estas condiciones.

Los senadores serán nombrados por el gefe del Estado, para lo cual cierta clase de electores le presentarán una lista de candidatos, triple de los que hayan de nombrarse. El número de los senadores constará de 40 lo ménos, y 100 á lo mas: su nombramiento será vitalicio, deberán tener 35 años de edad.

El Senado gozará de la iniciativa, escepto en las leyes relativas á Hacienda y al contingente del ejército, segun se halla establecido en el proyecto de constitucion. Los candidatos senadores podrán ser elegidos aun fuera de las provincias donde se hallen domiciliados. Las sesiones del Senado serán públicas.

—Escriben del Haya que por órden del Rey van á ser presentados ante el tribunal supremo de la Guerra los generales Mr. de Bezlant, Aberson y Wautier para ser juzgados por la conducta que observaron en los acontecimientos de Brusélas.

INGLATERRA.

Lóndres 2 de diciembre.

Fondos públicos. Los consolidados abiertos á $82\frac{7}{8}$ se inclinaron despues á la baja; pero casi de repente subieron á $82\frac{1}{8}$. Varias son las causas á que se atribuye esta fluctuacion. Las mas probables son estas: se decia que el banco de Inglaterra proponia alterar el interes de los empréstitos sobre los fondos públicos, los bonos del echiquier &c. Hasta aquí acostumbraba este establecimiento á adelantar dinero á 3 por 100, pero por ahora parece que no lo verificará sino al 4 por 100 lo ménos. Sin embargo es preciso añadir que esta noticia de bolsa

no ha sido recibida con mucha confianza; y actualmente puede cualquiera hacerse con fondos al 3½. Otra causa, acaso la más verdadera por desgracia, es la triste situación en que se encuentra el comercio; en efecto, diariamente se publican quiebras de casas las más recomendables.

— Continúan haciéndose en diferentes condados movimientos de tropas con el objeto de reprimir los desórdenes y evitar los incendios. Han llegado sucesivamente á Arundel, Chichester, Brighton y Winchester destacamentos de dragones y de guardias de corps.

FRANCIA.

Paris 6 de diciembre.

El *Nacional* desmiente en su número del 4 la noticia de la pretendida alianza ofensiva y defensiva entre Francia é Inglaterra. Al parecer la da tanto crédito como nosotros; y su opinión la apoya en razones que esencialmente son bastante conformes al verdadero estado de cosas. Por lo demás el *Nacional* se aparta mucho de la táctica de sus hermanos: no afecta ignorar lo que es notorio; tampoco habla de carlistas, únicamente se dirige al hecho, y desenvuelve con franqueza la cuestión.

»Si no se tratase, dice, entre la Europa y nosotros, sino de averiguar quien reinará en Francia, si el duque de Burdeos ó Luis Felipe, seguramente la alianza de Inglaterra con Francia no sería una cosa imposible, y el *Correo inglés* tendría razón para decir: »Si permitimos que se intervenga en los negocios de Francia inmediatamente se mezclarán en los nuestros.» Pero se trata de averiguar á quien pertenecerá la orilla izquierda del Rin; quien debe poseer á Maestricht, Luxemburgo, Mons y Namur; para quien debe ser libre la navegación por el Escalda, y quien dispondrá de la incomparable é importante posición de Amberes. Y si la Inglaterra está absolutamente conforme con nosotros acerca del principio de la intervención y de la soberanía reconocida; ¿pensará acaso, respecto de los demás puntos, en hablar contra nosotros en las cancillerías de Viena y de Berlín, singularmente si el resultado de la victoria nos autorizaba á cortar las dificultades en nuestro favor, como lo hicimos en otro tiempo, y la Europa por su parte también lo verificó en 1814 y 1815?

»Si, pues, la Inglaterra es moralmente nuestra aliada mientras no se trate sino del principio de la soberanía nacional, no puede comprometerse á sostenernos ni á desear para nosotros lo que podríamos querer en el caso de una nueva distribución de territorio, perdido ya para el reino de los Países-Bajos; y como las pretensiones que por nuestra parte hiciéramos no podrían moderarse sino por la guerra, con cuyos sucesos ciertamente se aumentarían, es muy difícil que nuestro gobierno y el suyo se entiendan anticipadamente, sobre lo que podría ser el objeto de nuestras reclamaciones. De consiguiente, la alianza ofensiva y defensiva entre Francia é Inglaterra es uno de aquellos muchos absurdos que no podrán inventarse sino en la bolsa.

»Lo único que hay de verdadero en el fondo de todo esto, es que la Inglaterra tiene necesidad de que haya tranquilidad en Europa para cuando llegue el momento de tratar por los medios legislativos de una reforma que hace 50 años se está eludiendo, y que acaso podrá causar una revolución. La es necesario el *statu quo* exterior para que sin distracción pueda entregarse á examinar su constitución, que puede acarrear su ruina; porque en un país en que no hay constitución escrita, sino solo un inmenso catálogo de antecedentes que están en uso, uno solo que se borre, ó que se suprima, puede ser causa de que todo el sistema se trastorne. Teniendo pues tanto interés porque se conserve la paz, es probable que la Inglaterra empleará para evitar la guerra todos los medios que estén á su alcance. Esperamos verla tomar un tono enérgico; pero si llegase hasta el extremo de amenazar con la alianza de Francia, no se la creería: las *Potencias se burlarían de ella*. Por mucho tiempo se ha hecho en Europa lo que quería la Inglaterra; pero entonces hablaba con el dinero en la mano. Pero desde que es notorio que le falta este agente poderoso se la permite circular notas amenazadoras, y se sigue adelante: *se pasan los Pirineos; se ocupa á España; se atraviesa el Balkan; se amenaza á Constantinopla; se llega á echar de Argel su Dey, se domina, en fin, en la costa de Africa*: y hecha la cosa, siempre hay seguridad de que la Inglaterra lo aprobará. Esto sucedía en el gobierno de Canning, del mismo modo que en el de Wellington; y no es de esperar que el lord Grey obtenga mas que sus dos ilustres predecesores; *el uno probablemente mas hábil; y el otro ciertamente mas firme que él.*

Por nuestra parte alabamos mucho la facilidad con que el *Nacional* prodiga honores al nuevo jefe del Gabinete inglés, y al mismo tiempo le agradecemos el haber tenido la generosidad de recordar que la *restauración*, sin detenerse por el temor de disgustar á Inglaterra *pasó los Pirineos; ocupó á España; destronó al Dey de Argel; y se estableció en las costas de Africa.*

Finalmente, deseamos al partido de quien el *Nacional* es uno de los órganos más distinguidos, tenga la felicidad de hacer por la Francia tanto cuanto hizo esa *restauración* que se halla ahora tan proscrita.

— La *Gaceta de Francia* despues de tratar la cuestión de la independencia de la Bélgica y de la esclusión de la casa de Nassau, dice sobre la ocupación por los prusianos del gran ducado de Luxemburgo lo que sigue:

»Este asunto, que es el principal, es de otra muy distinta naturaleza, porque es un negocio de posesión que afecta tratados solemnes. Considerando á la Bélgica como una nación separada, independiente en todo y definitivamente constituida, el hecho de una agresión contra el gran ducado, que es una parte de la Confederación del Rin, y pertenece en virtud del tratado del 31 de mayo de 1815 á la casa de Nassau-Orange como soberanía distinta y separada, constituiría un acto no de independencia, sino de hor-

tilidad, al cual no podría prestar la Francia su apoyo sin cometer una violación de los tratados; y del principio de la no intervención que acaba de proclamar, porque esto mismo sería intervenir en los negocios de la Prusia y de la Confederación germánica.

El acta de la constitución federativa germánica, en la cual intervino el Rey de los Países-Bajos por el gran ducado de Luxemburgo, afianza, además del mantenimiento y seguridad exterior é interior de la Alemania, la independencia é inviolabilidad de cada uno de los Estados confederados. Por esta razón la Prusia, el Austria, Dinamarca, Sajonia, Baviera, Hannover, Baden, Wurtemberg &c., pueden legalmente rechazar cualquiera agresión sobre el gran ducado, y emplear ellos ó sus aliados la fuerza de las armas para hacer respetar el territorio de la confederación, en cuyo caso estos estados solo usarían del derecho de la legítima defensa. Por estos principios es por donde debe explicarse la marcha de las tropas prusianas: además, como la Prusia es quien cedió el Luxemburgo, tiene en esta cuestión mayor interés que cualquiera otra Potencia, porque es regla de derecho que el que cede, garantiza la posesión y el goce del objeto cedido.

La Francia no podrá pues sostener justamente las pretensiones de la Bélgica al gran ducado de Luxemburgo, porque evidentemente ningún derecho tiene á este Estado. La guerra que emprendiese con este objeto no sería legítima, ni por consiguiente nacional; no se miraría sino como hecha por combinaciones de un partido que quiere á todo coste sostener la guerra para tener un medio de influir y de dominar: objeto á que la Francia no puede conspirar por intereses particulares.

—El *Constitucional* publica las siguientes noticias; que en el fondo no dejan de ser verosímiles.

Los noticias de Munich nos anuncian que el mariscal Wrede debe tomar el mando de un cuerpo de ejército que se reunirá á los prusianos para acudir al socorro de Luxemburgo. Se supone que los franceses se opondrán á la marcha de los alemanes, y esto dará motivo de alzar el grito contra la pretension de los franceses.

El Austria y la Rusia han concluido un tratado de alianza ofensiva y defensiva para oponerse con todas sus fuerzas á los progresos de lo que ellos llaman revolución democrática. Se han convenido sin embargo en usar de mucha benevolencia con la Francia; pero en acechar ó aguardar el momento en que se la pueda atacar con alguna apariencia de derecho. Mr. de Metternich en la época de la guerra contra la Turquía decía, á quien quería escucharle, que la Rusia no podía poner en campaña un grande ejército, y ahora se lisonjea del poder gigantesco de esta Potencia.

Estando la Prusia íntimamente ligada á la Rusia no puede seguir un sistema político diametralmente opuesto; pero quiere restablecer su popularidad en Alemania, y adormecer con ella á la Francia, y en esto obra como las otras dos Potencias; de consiguiente no debemos fiarnos de las excelentes

protestas de la santa Alianza. MM. de Nesselrode y de Metternich están muy de acuerdo. Por último, el objeto de la política actual es querer engañar á la revolución francesa, aparentando reconocerla.

—Recomendamos á nuestros lectores el siguiente artículo que trae el *Times* de 2 del corriente.

Los periódicos franceses se equivocan cuando quieren hacer creer que los preparativos de la santa Alianza se dirigen contra su revolución. Puede que Francia tenga que sostener un choque, pero será únicamente adelantando el broquel para resguardarse.

El objeto inmediato del ataque, si acaso alguno se verifica, será sin duda la Bélgica; y las razones con que se querrá justificar esta violencia, serán, no que la Bélgica haya adoptado una forma particular de gobierno, ni que haya escluido de él esta ó la otra familia Real, sino que ha quebrantado unos tratados solemnes en cuya observación se afianzaba el sistema actual de Europa. No se trata de hacer una guerra de opinion llevando por lema de las banderas del ejército invasor la declaración de Leybach; pero se puede emplear la fuerza para hacer respetar la fé de los tratados, y el quebrantarlos podría servir, sin duda alguna, de pretexto para un ataque. Solicitan los belgas la incorporacion del gran ducado de Luxemburgo, á pesar de la protesta que ha hecho el Rey de Holanda como individuo de la Dieta germánica.

Han cometido además la imperdonable falta de presentar los tratados de Viena como un trazo viejo. Luego si las Potencias, bajo pretexto de reponer ó mantener las antiguas relaciones de los gobiernos en el estado en que fueron constituidas por los tratados á que hace alusion el Emperador Nicolas en su carta al Rey de Francia, adelantan sus ejércitos á las márgenes del Rin; la causa de los preparativos que según dicen, hacen en Francia, será el deseo de poner en ejecucion el designio de proteger á sus vecinos los belgas contra la invasion estrangera. En cuanto el estruendo de la artillería prusiana resuena en las fronteras de Bélgica, este Estado pedirá socorro á Francia; y como el origen y los intereses de ambas revoluciones se confunden en la misma popularidad, será imposible al gobierno frances evitar una contestacion que con toda astucia se le presentará como suya propia.

Tal sería el giro que necesariamente llevarian los acontecimientos, si el espíritu de la santa Alianza impeliese al Emperador de Rusia y al Rey de Prusia á mantener, valiéndose de la fuerza, las antiguas bases de un comprometimiento que ha venido á caer en el olvido. Por fortuna, que en cualquier evento la Inglaterra está libre de verse obligada á entrar en campaña al principiarse la contienda, sin que se la pueda violentar á tomar parte en ella, interin unas pretensiones ambiciosas é indecorosas de parte de nuestros vecinos de Francia no nos hagan ser los aliados de Europa. Ha renunciado tácitamente á los tratados, protestando formalmente contra los principios que podrían poner en movimiento á los agresores; y si el gobierno frances se mantiene fiel á

sus declaraciones y á su profesion de fe, lo que no teníamos razon de dudar, la monarquía inglesa permanecerá tranquila en medio del estrépito marcial que resonará al rededor de ella."

— El 21 del pasado consiguió el ejército de Africa una gran victoria sobre el Bey de Titeria. Las tropas africanas, batidas por todas partes, se libraron de ser destruidas enteramente huyendo con precipitación; su gefe se salvó escondiéndose en casa de un marabuto. El 22 entraron las tropas francesas en la ciudad de Mehdrah, residencia del Bey, y desde este dia están en posesion de ella. Como el palacio del Bey fué tomado imprevistamente, se han encontrado en él inmensas riquezas. Esta pérdida ha determinado al Bey á despedir las tribus que tan imprudentemente habia armado contra los franceses; y el 23 se sometió al general en el campo de los franceses. Los rehenes dados al ejército, y que van á ser enviados á Argel, responderán de la observancia del tratado. Los zuares siguen persiguiendo las bandadas africanas indisciplinadas que constituian la fuerza del Bey vencido. Se restablecerán inmediatamente las comunicaciones con el interior.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 22 de diciembre.

El REY nuestro Señor, nuestra amada REINA y la augusta Infanta siguen sin novedad en su importante salud, igualmente que SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes.

Los periódicos de Paris aseguran que en la noche del 29 de noviembre último estalló en Varsovia una insurreccion contra las tropas rusas. El movimiento fué, segun parece, sostenido por una parte de las tropas polacas; y el resultado ha sido la agregacion de algunos miembros á los del legítimo gobierno de Polonia. Aun los gefes nuevos no desconocen la autoridad soberana del Emperador Nicolas; pero piden que S. M. I. no mantenga en aquel reino guarniciones rusas. La insurreccion no habia pasado aun del casco de la capital: veinte mil prusianos marchaban ya sobre el ducado de Posen para contenerla.

El Gran duque Constantino, despues de haber defendido valerosamente el orden en Varsovia, se retiró para tomar posicion militar al otro lado del Vístula con las tropas rusas y con las polonasas que han permanecido fieles. Allí se mantenía esperando la reunion de las numerosas fuerzas imperiales que ocupaban á la Polonia oriental; y se esperaba que muy pronto volviera sobre Varsovia con poder irresistible para los sublevados.

Se dan por los periodistas muchos pormenores sobre las circunstancias del combate y número de muertos; pero nos abstenemos todavía de reproducirlos, porque esperiencias recientes nos enseñan que la exageracion añade en tales casos por lo menos á razon de veinte por uno.

El pretexto del primer movimiento insurreccional

fué el *cholera morbus* que se dijo traian á la Polonia las tropas que vienen de Rusia; mas lo que realmente podia animar á los gefes de los conjurados es el mismo amor á la independendencia religiosa y política que suscitó las antiguas revoluciones del reino, señaladamente la del año 1794. Es sabido que casi toda la Polonia se compone de católicos, y que los rusos son griegos cismáticos.

La cucarda tricolor que se presentó mañosamente en el principio de la insurreccion, fué retirada despues como poco á propósito para enardecer á la masa del pueblo.

Lo interior de la Península, sus costas y fronteras siguen en perfecto sosiego y seguridad. La junta revolucionaria formada por los emigrados en Perpignan ha sido disuelta; y sus individuos, incluso Beltran de Lis, han marchado hácia Bourges, como todos los demas revolucionarios que se hallaron en la frontera. Al disolverse la otra junta hicieron sus individuos una protesta contra el gobierno frances, porque los obligaba á la internacion. Mina sigue enfermo en Bourdeaux. (G. de M.)

PALMA 5 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 PARA EL 5.
Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba. De orden del Escmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

FUNCION DE IGLESIA.

Hoy á las dos y media de la tarde empezarán las cuarenta horas en la iglesia parroquial de san Jaime.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 1º del corriente.
De Gibraltar el javeque Ntra. Sra. del Rosario, su patron Pedro Moll, en lastre.
Idem el 3. De Argel el id. Ntra. Sra. del Carmen, su patron Bartolomé Verger, en idem: queda en observacion.

De id. el laud Sto. Cristo, su patron Jaime Vallés, en idem: queda como el anterior.

De Mahon el javeque S. Fernando, su patron D. Jaime Sastre, con 11 pasajeros y trigo.

De Barcelona el id. correo S. Miguel, su patron D. Miguel Oliver, con 17 pasajeros, géneros y correspondencia.

Despachada el 1º Para Barcelona el bergantin español Timoleon, su capitan D. Diego Maimó, con su mismo cargo.

AVISOS.

El que quiera alquilar el 2º piso de la casa de guan núm. 23, calle de la Cofradía de S. Miguel en el que, ademas de las comodidades necesarias hay agua de fuente y de pozo; acuda á esta imprenta y darán razon de su dueño.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.